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去年年底，新人导演马浴柯带着

他的处女作《怒潮》与观众见面。尽管

他以演员的身份在行业摸爬滚打数十

年，但是作为电影导演来说还略显稚

嫩。从没有学过表演到动作类型片演

员，从演员再到编剧、导演，用他的话

来说，“能让我做到这一切的，就是不

要命的坚持。”《怒潮》凭借 2.29亿的票

房佳绩，为马浴柯的导演生涯写上了

精彩的分号。今年，他带着新作《重

生》再次进入观众的视野，截至 8月 19
日，该片票房突破 1亿元。

《重生》延续了《怒潮》的部分演员

阵容，马浴柯认为，更多是整个团队意

气相投，大家对电影的态度和品质要

求相近，且很热爱电影。这次，马浴柯

将叙事焦点从“复仇”转向到了“拒绝

毒品”，他表示自己受到身边人的故事

启发，并在深入研究了大量相关资料

后完成创作，希望能够用“真实”来触

动观众的心弦。

人物“真”

影片中，张家辉饰演的“张耀”，阮

经天饰演的“安渡”，张榕容饰演的“南

茜”等角色令人印象深刻。马浴柯表

示，在创作时，角色的建立都要从人物

小传入手，从年幼的成长经历到片中

所做的每一个动作，都是有迹可循

的。甚至，在创作时，“会将演员照片

贴在墙上”，参考演员的形象和性格，

让电影中的角色更加契合。

除此之外，对真实人物的考察也

是支持马浴柯创作的基础。他在创作

前，就看过大量的纪录片、查阅过相关

资料，充分了解人物的行为。他解释，

从做演员时，所受到的教导就是，“真

听真看真感觉，如果没有真正的体验

过，是无法感受到人物的情感状态、行

为动作的。”之前，在拍摄《怒潮》时，他

就真的去日本“体验生活”，这次拍摄

的题材不允许他亲身体验，所以就用

了“笨办法”，从更多有过同类经历的

人身上获得经验。

阮经天表示，这次出演让自己挑

战了不一样的东西，服装和环境的细

节设计提供了充足的表演空间，“制服

和小房间象征着人物内心的束缚，这

种束缚也导致他走向自己的结局。”

细节“真”

作为秉持着“真实”理念的导演，

马浴柯在影片的细节处理上也用了很

“真”的表达。因为他相信，“真实存在

才会更有打动人的力量”，而这种“真”

的细节也让观众赞不绝口，“插在发电

机上的花代表了感谢那些与毒枭对

抗、勇敢除害，让大家看到光明未来的

人”，“温暖的彩蛋象征着美好的祝

愿”。

片中，很多细节都展现了导演对

于细节“真”的追求。例如，双虎踩绣

球是一条贯穿线，它是海外毒枭集团

的代表，而双虎踩绣球取材自海外毒

枭“双狮踏地球”的真实设计；巴莱总

是拿着饮料杯喝东西……对于这样的

设计，马浴柯介绍，有毒瘾的人总是吃

不下饭，所以需要喝甜、冰的东西来缓

解饥饿保持体力；下水道受害群众的

展现，同样也是导演了解到的真实存

在……因为涉毒对个人、家庭造成毁

灭性的打击，导演希望通过影片“让观

众明白毒品的危害并远离它”。

《重生》这个片名，也带了导演的

一些“小心思”。一方面，张家辉饰演

的“张耀”一角经历“重生”后，转变身

份潜伏在毒枭身边为家人复仇；另一

方面，“英文名‘GO FOR BROKE’的意

思是打破不好的东西，这也代表着一

种重生”。

情感“真”

马浴柯拍《怒潮》时，就受到了“刺

激”，因为外国电影人认为“中国电影，

没劲儿”。这次谈及拍摄《重生》的初

衷时，他表示：“有很多其他的国家的

犯罪类型电影做的不错，但在中国电

影市场中类似的原创类型电影比较

少，私心就是想为中国电影争口气，制

作中国优秀的犯罪类型片。”

在马浴柯对于犯罪类型电影的强

烈情感下，制作团队也鼎力支持。在

60 多天的时间里，不仅完成了海外拍

摄，还在面临海外拍摄的限制下，成功

地拍摄了困难重重的打斗场面，并在

后期制作中很好地实现了导演的创作

预期。马浴柯说：“我能感受到我们的

团队对于电影的热爱，因为我们都是

纯粹地为电影付出着。”

同时，马浴柯期望观众从这部既

“燃”又有“情感”的电影感受到力量。

正如影片中的角色所展现的那样，“即

便黑夜似乎无边无际，我们仍愿意牺

牲自己，化作一缕光”，坚信正义的

力量。

胡玫执导的电影《红楼梦之金玉良

缘》正在上映。片中，由王斑饰演的贾

雨村一角引人注目。在林如海的丧礼

上，仅凭寥寥数语和四五个反应镜头，

王斑便将贾雨村的怜悯与虚伪，城府与

野心，展露无遗。

王斑与《红楼梦》缘分颇深。他回

忆，十二三岁，父亲便带他去上海看了

越剧版《红楼梦》电影。而他的演艺生

涯也始于《红楼梦》。1986 年，年仅 16
岁的王斑被导演谢铁骊选中，在电影

《红楼梦》中出演薛蝌一角。他感慨这

是冥冥中的安排：“我很幸运，在青涩

的年纪演了这样一个干净的少年，算

是本色出演。”

38年后，王斑再次踏入大观园，挑

战了性格复杂多变的贾雨村。“贾雨村

是一个亦正亦邪的人物，既有着青年

时期的抱负与理想，又在官场沉浮中

逐渐展现出虚伪与妥协。”为了塑造好

这一角色，王斑深入研究原著，分析贾

雨村的性格特点及其在故事中的发展

轨迹。他用“满纸荒唐言，一把辛酸

泪，都云作者痴，谁解其中味”来形容

贾雨村，“他读了那么多书最终背离初

心了，这不是正是‘满纸荒唐言，一把

辛酸泪’么？”

从青涩少年到成熟稳重的中年官

员，王斑的演艺生涯仿佛也与《红楼

梦》中的角色一同成长。他塑造的经

典角色不胜枚举，从香山时期的毛主

席，到《雷雨》里的周萍、周朴园，再到

让他捧得“金梅花奖”的荆轲等。网友

称他是“行走的语文书”，对此他诚惶

诚恐，“还差得很远，还有太多角色我

还没演过”。

谈及未来的演艺计划，王斑表示，

中华传统文化博大精深，有很多榜样

名人值得去演绎，总的来说“希望演一

些性格丰富、复杂多变的人物，也希望

能给社会给观众带来正能量”。

本报讯 8月 15日，第八届 86358
贾家庄短片周荣誉典礼在贾家庄村

种子影院广场举行。

山西广播电视台党组书记、台长

刘英魁，山西传媒学院党委书记吴

刚，吕梁市委常委、宣传部部长高奇

英，山西省作家协会党组成员、驻会

副主席温建生，山西省作家协会创联

部主任潘培江，汾阳市委书记李正

奎，汾阳市委常委、宣传部部长左燕

娜，汾阳市政府副市长王宝启等参加

荣誉典礼并为获奖人员颁发荣誉。

王宝启在致辞中说，汾阳，这座

历史文化名城，因为青年影人的到

来，拥有了更多的青春色彩，厚植了

文化产业发展的沃土，广大青年影人

也在这里汲取养分、收获成长。与此

同时，坐落在汾阳贾家庄的山西电影

学院即将运行，与此相关的产业链正

在完善，多元融合的文化交流平台正

在搭建，汾阳“文化名城”这张名片越

擦越亮。诚邀广大嘉宾、青年影人和

影迷朋友们常回汾阳，常回贾家庄，

在这片充满故事的土地上寻找灵感、

创造机遇、共谋发展。

作为国内首个在乡村举办的青年

电影人盛会，八年来，贾家庄短片周扎

根乡村，深耕沃土，让全球优质影像聚

集乡村，致力于挖掘和培育青年电影

人才，为华语短片提供了一个展示交

流的广阔平台。本届贾家庄短片周共

收到海内外报名作品2200余部，经过

严格评审，共有 38部作品入围，在过

去的一周时间里，经终审评审团激烈

讨论，最终评出本届 86358贾家庄短

片周主竞赛单元和本土力量单元九项

荣誉。主竞赛单元最佳影片《狗》、评

委会荣誉《夏日句点》、最佳导演为短

片《狗》的导演苏训辉、最佳编剧为短

片《如果》的高杨慧筱、最佳摄影为短

片《包孜达》的摄影指导贾同尧、特别

表扬《不要表演》《走红》；本土力量单

元最佳影片《断指吟》、最佳导演是为

短片《落雨前》的导演耿嘉琪、特别表

扬《九十春光》《秃羊》。

此次参赛作品凝聚了创作者的

才华、创意和对社会深刻的观察与思

考，表现出短片这一独特艺术形式强

大的感染力，不仅延续了往届的卓越

水准，更在主题选择、艺术表达和观

众互动上取得了新的突破，多元化、

多维度地展示了青年影人最新优质

短片创作，为电影产业发展注入了新

的血液和力量。

（姬政鹏）

本报讯 8 月 15 日，电影《金腰

带》在云南昆明举办“回归梦开始的

地方”首映礼活动，导演王光利与主

演班玛夺基、张美煊、制片人陈杨等

主创悉数到场，与观众分享幕后创作

心得，畅谈在人生道路上顽强拼搏的

意志与追求梦想的“金腰带”精神

内核。

作为根据中国第一位世界职业

拳王真实故事改编的动作电影，影片

由现役职业综合格斗选手班玛夺基、

张美煊本色出演。讲述出身贫苦家

庭的矿工小熊，为实现理想给拳坛新

星姚末当人肉沙袋陪练，却意外得到

了教练姚峰的青睐，并通过艰苦训练

从大山深处走向拳坛顶峰的故事。

在终极预告中，拳击陪练小熊

（班玛夺基 饰）与“准拳王”姚末（张

美煊 饰）和铁血教练姚峰（姚橹 饰）

的情感纠葛越发复杂，而就在二人苦

练技能奔赴拳王梦想的道路上，有人

竟酝酿出一场专为拳王设计的“骗

局”。随着姚峰一声“我把他带到这

个道上，是不是错了”的扪心自问，一

场扭转命运的较量正在等待着他们。

终极海报则将二人剑拔弩张的

气势与热血力量感完美融合，体现出

《金腰带》不同于其他国产同类型影

片的独特气质。在身为父亲与教练

的姚峰的神秘凝视下，两位职业综合

格斗选手无滤镜无替身、绝对真实且

富有野性的对垒一触即发。三人之

间究竟有着怎样的宿命关系，期待电

影上映后揭开真相。 （花花）

本报讯（记者 杜思梦）由刘泰风

执导，宋宁峰、张歆艺领衔主演，郭柯

宇特别出演的电影《又是充满希望的

一天》8 月 16 日在北京举行了“在烟

火里谋生，于星空下赶路”首映礼。

知名导演乌尔善，社会评论家司马

南，知名编剧汪海林，中国电影评论

家学会副会长张卫等到场观影，并点

评电影“聚焦真正普通小人物生活，

反映真实人生”，是“值得更多掌声和

关注”的好电影，是暑期档“不可或

缺”的现实题材电影。

“这是一部久违了的好电影”，在

司马南看来，电影忠实地记录生活，

敢于直面现实问题，把镜头对准每一

个普通人，这样的电影是能直接触动

人心的，也是值得被更多人看见并反

思的。汪海林评价，影片除了揭开生

活滤镜还原残酷现实之外，更重要的

是“拥有一种温暖的社会投射，在复

杂的社会矛盾中，心存希望寻找光

明”。乌尔善称赞影片“每个人的表

演都让我相信这个（电影）世界的真

实性”。张卫总结：“让我们继续努

力，去寻找充满希望的一天。”

在《又是充满希望的一天》北京

首映礼当天，宋宁峰、张歆艺、郭柯

宇、孙之鸿四位主演到场与观众交

流。有观众向各位主创们询问对“又

是充满希望的一天”里”希望”的看

法，对此张歆艺表示：“影片里的每一

个角色都在用自己的行为态度传递

一种生活的力量。”

《又是充满希望的一天》由东方

天明(北京)、保利影业、天画画天(北
京)等出品，已于8月16日全国上映。

《又是充满希望的一天》首映
获赞“不可或缺的现实题材电影”

第八届86358贾家庄短片周闭幕

电影《金腰带》发布终极预告

《中国电影报》：您是何时萌生拍

摄一部外卖员题材电影的想法的？

刘泰风：大概在 2021 年，我在

《人物》杂志看到一篇报道，讲外卖员

被困在了算法里。看完那篇报道我

感受很深，也让我想到了自己，我们

每天也要看数据，看点击率、收视率，

我们何尝不是被困在了算法里？直

到 2021 年夏天，我开车经过一个十

字路口，差点撞到一个闯红灯的外卖

骑手，在那一刻，我想把这个故事写

出来。

《中国电影报》：为何邀请宋宁

峰、张歆艺担纲领衔主演？

刘泰风：影片没有进行大量的选

角工作，我希望这个电影的演员有过

生活的体悟。我看过宋宁峰以往的

作品，他是一个有质感的演员。张歆

艺是一个非常正能量的女生，她塑造

出了沈均怡坚韧的一面。

《中国电影报》：电影故事有原

型吗？

刘泰风：有一场我们在真实急诊

ICU 门口拍摄的戏，拍摄当天，我看

到 ICU门口走廊尽头坐着一位大姐，

这位大姐是我一个月前堪景的时候，

就坐在那了，我走上前问她说，“大姐

外面有椅子，你为什么要坐在这里？”

她说，她丈夫一个月前脑出血住进了

ICU，她坐在这，就是想离他近一点。

就这一句话，我已经绷不住了。后来

我把这个场景搬到了电影里，电影里

的故事在现实中真实发生着。我想，

《又是充满希望的一天》没有原型，电

影里所有的人物都是我们，是我们每

一个人。

《中国电影报》：您希望通过《又

是充满希望的一天》传递怎样的生活

态度？

刘泰风：我希望这是一个能够引

起绝大多数人共鸣的故事。电影结

尾，一场大雨降下来，所有人都被这

场大雨笼罩，无数在这个城市奔波的

人，都在努力地生活着，他们都在向

着幸福奔波。但又该如何获得幸

福？我觉得是希望，希望我们每一个

人的每一天都充满希望。

【对话】导演刘泰风：真实急诊ICU搬进电影

《重生》导演马浴柯：

拍“真实”的类型电影

38年后再演《红楼梦》

演员王斑：重塑贾雨村的复杂人生


